



## Journée de prière et de réflexion contre la traite des personnes

8 février 2024

Sainte Joséphine Bakhita

Joséphine est née en 1869 dans le village d'Olgossa au Darfour (Soudan). Le surnom de Bakhita, sous lequel elle est connue, signifie chanceuse et il lui a été imposé, oh ironie du sort !, par les mêmes marchands d'esclaves qui l'ont enlevée à l'âge de sept ans. Elle a été vendue plusieurs fois sur le marché des esclaves. En 1882, elle est achetée à Khartoum par le consul italien Calisto Legnani, qui la confie à la famille d'Augusto Michieli, dont elle devient la nourrice de sa fille.

Lorsque la famille Michieli s'installe sur la Mer Rouge, Bakhita séjourne avec sa fille chez les sœurs canossiennes de Venise. C'est là qu'elle a l'occasion de se familiariser avec la foi chrétienne et, le 9 janvier 1890, elle demande le baptême et prend le nom de Joséphine. En 1893, après un parcours intense, elle décide de devenir religieuse canossienne pour servir Dieu, qui lui a donné tant de preuves de son amour. Elle a été canonisée par Jean-Paul II en 2000, à l'occasion du Jubilé, afin d'honorer le peuple africain et tous les chrétiens, hommes et femmes, qui ont souffert de l'esclavage.

Dans sa biographie, elle écrit : *"Si je devais rencontrer à nouveau les marchands d'esclaves qui m'ont enlevée et torturée, je m'agenouillerais pour baiser leurs mains, car si cela n'était pas arrivé, je ne serais pas aujourd'hui une chrétienne et une femme religieuse"*.

Aujourd'hui, nous prions avec elle et nous prions pour tant de femmes, d'hommes et d'enfants qui, dans notre réalité, sont encore victimes de la traite des êtres humains.

**Canto:** Sainte Joséphine Bakhita (Jeséd)

<https://www.youtube.com/watch?v=EIWSv6rZ7fl>

Lorsque Tu étais enfant, tu n'aurais  
jamais imaginé  
que beaucoup parleraient de toi  
te qualifiant de chanceuse  
sœur universelle  
en ces jours, combien tu as souffert

seule et sans liberté  
car tu ne savais pas ce que  
Dieu allait faire dans ta vie.

**Heureuse es-tu Sainte Bakhita,  
parce que Jésus t'a choisi**

**pour être parmi nous  
le reflet de son amour.**

Avec toute humilité, toute patience,  
transparence et bonté :  
avec une joie toujours prête,  
au service des autres,  
tu as servi le Christ dans tes frères  
comme une fille de la charité,  
pour vous, nous Lui rendons grâce

Sœur universelle.

**Heureuse es-tu Sainte Bakhita,  
parce que Jésus t'a choisi  
pour être parmi nous  
le reflet de son amour.**

Heureuse es-tu Sainte Bakhita  
Sœur universelle.

**Espace de silence :** Amenez dans votre " esprit et votre cœur " la réalité de tant de personnes qui, dans notre réalité, vivent une situation de traite ; vous ne les connaissez pas, ou vous êtes indifférents à cette situation. Je vous invite à vous "mettre à leur place" et à réfléchir : quelle pensée génère cette souffrance en vous ? Cela vous affecte-t-il ? Quelle émotion ou pensée cela provoque-t-il en vous ? Qu'est-ce que votre cœur ressent ?



**Vous pouvez ouvrir un espace pour partager brièvement avec un mot.**

**écoute la souffrance :** "La traite des personnes est une violence ! et une blessure ouverte sur le corps du Christ, dans le corps de l'humanité tout entière, c'est une blessure profonde qui touche également chacun de nous dans le corps de l'humanité, j'encourage les femmes et les hommes à lutter contre "toutes les formes d'esclavage et d'exploitation"<sup>1</sup>. C'est comme :

**LA SOUFFRANCE MONDIALE :** La traite des personnes imprègne tous les aspects de notre société et de notre monde. Elle est tissée dans nos vêtements, illumine nos appareils électroniques et assaisonne notre nourriture. Au fond, la traite des personnes est une manifestation d'inégalité extrême. Les puissants exploitent les plus vulnérables à des fins lucratives. Ces problèmes touchent tous les habitants de la planète, quelle que soit leur nationalité ou leur situation géographique. Ils touchent de manière disproportionnée ceux qui souffrent de la pauvreté et d'autres vulnérabilités, en particulier les femmes et les jeunes filles.

**LA SOUFFRANCE MIGRATOIRE :** En 2023, notre monde a connu d'immenses souffrances dues à la montée de conflits et de guerres de plus en plus complexes, à la violence, à la criminalité, à l'érosion des droits des femmes et à l'impact économique et social de la pandémie de Covid-19.

<sup>1</sup> Pape François, Message pour la Journée mondiale contre la traite des personnes 2022..

Nombreux sont ceux qui sont contraints de migrer de manière non planifiée, ce qui les expose à un risque accru d'exploitation par la perte de leur maison, de leurs moyens de subsistance en raison de la dégradation généralisée de l'environnement ou des menaces de violence des gangs. Au cours de leur voyage, les migrants sont victimes d'abus physiques ou sexuels, de désespoir et de détresse. Trop souvent, ils arrivent à destination pour souffrir encore plus de l'oppression de leurs employeurs ou de la peur constante d'être arrêtés et expulsés.

**LE CHANGEMENT CLIMATIQUE :** a exacerbé la traite des personnes, forçant des millions de personnes à migrer. Les phénomènes météorologiques de plus en plus intenses, déplacent les communautés et augmentent le risque de trafic. Les secteurs à haut risque pour le travail forcé comprennent l'exploitation minière et forestière, ainsi que la fabrication de textiles et de vêtements ; ces industries contribuent en outre à la dégradation du climat. Même les industries renouvelables, essentielles à la transition vers des énergies propres, ont recours au travail forcé.



#### Silence pour prier ce qui a été entendu

**Chant :** Je ne suis pas à vendre (Abel Pedraza et Maison de Refuge)

<https://www.youtube.com/watch?v=0dNXQkaErR0>

**Face à cette réalité, la Parole de Dieu nous rappelle :**

"Fortifiez-vous et ayez du courage! Ne craignez point et ne soyez point effrayés devant eux; car l'Eternel, ton Dieu, marchera lui-même avec toi, il ne te délaissera point, il ne t'abandonnera point". (Deut. 31:6)

**et nos fondateurs M<sup>a</sup> Antonia París et Antonio M<sup>a</sup> Claret:**

- 🌱 "Apprenez à espérer en Dieu contre toute espérance"<sup>2</sup>.
- 🌱 Soyez confiante, mon enfant, attends un peu et tu verras ce que je fais..."<sup>3</sup>.
- 🌱 "La raison en est que, comme je l'ai dit, j'ai un cœur si tendre et si compatissant que **je ne peux voir un malheur, sans le secourir**".<sup>4</sup>

<sup>2</sup> M<sup>a</sup> Antonia París, Première Relation, N° 218

<sup>3</sup> M<sup>a</sup> Antonia París, Journal, n° 109.

<sup>4</sup> P. Claret, Autobiografía, cap. II, n° 10, Ed Claret.

## Ensemble, nous nous engageons à...

- 🌍 Prendre soin de notre dignité et de celle de tous les êtres humains, ce qui constitue un don de Dieu ;
- 🌍 Diffuser, avec espoir et joie, la lumière de la dignité, en informant et en sensibilisant sur la traite des personnes ;
- 🌍 Planifier des initiatives visant à changer les conditions qui contraignent des millions de personnes à vivre dans des conditions proches de l'esclavage, en utilisant notre créativité et en nous inspirant de l'art, de la danse et de la musique ;
- 🌍 Prier pour la fin de la traite des personnes et d'autres formes d'exploitation.
- 🌍 **...nous pouvons ajouter un engagement personnel ou communautaire.**

## Prière finale

Sainte Joséphine Bakhita, lorsque tu étais une enfant, tu as été vendue comme esclave et tu as dû faire face à des épreuves et à des souffrances indicibles. Une fois libérée de ton esclavage physique, tu as trouvé la véritable rédemption dans la rencontre avec le Christ et son Église.

Sainte Joséphine Bakhita, aide tous ceux qui sont pris au piège de l'esclavage. En leur nom, intercède auprès du Dieu de la miséricorde pour que les chaînes de leur captivité soient brisées. Que Dieu lui-même délivre tous ceux qui ont été menacés, blessés ou abusés par la traite des personnes et le trafic d'êtres humains. Apporte le réconfort à ceux qui survivent à cet esclavage et enseigne-leur à voir en Jésus un modèle de foi et d'espérance, afin qu'ils puissent guérir leurs propres blessures.

Nous te demandons de prier et d'intercéder pour nous tous : pour que nous ne tombions pas dans l'indifférence, pour que nous ouvrons les yeux et regardions la misère et les blessures de tant de frères et sœurs privés de leur dignité et de leur liberté et que nous écoutions leur appel de secours.

Amén.



Statue de Sainte Joséphine Bakhita par l'artiste canadien Timothy Schmalz au Vatican